
Editorial

En la primera sección de este número presentamos tres artículos basados en proyectos de investigación. El primero de ellos se refiere a la relación entre el proceso de trabajo y las condiciones de salud de los obreros de la Cooperativa de Refrescos Pascual. La importancia de este trabajo radica en que se trata de un grupo que luchó durante años para hacer valer sus derechos; su triunfo, conquistado gracias a su fortaleza y organización, cristalizó en la fundación de una cooperativa que hoy, con grandes esfuerzos, se encuentra en operación. La investigación realizada con estos trabajadores aportó una serie de elementos para iniciar una nueva lucha que se han propuesto: mejorar sus condiciones de salud a partir de la introducción de cambios en su proceso laboral.

El segundo artículo proporciona información sobre la manera en que diversos gobiernos de países industrializados, fundaciones privadas y organismos internacionales, han incidido sobre la introducción y aplicación de las políticas de control natal en los países del llamado Tercer Mundo. Contiene algunos elementos importantes sobre el caso concreto de México.

El tercero de los trabajos aporta algunas reflexiones en torno al problema de la salida de los trabajadores de la vida activa; propone puntos de vista que en nuestro medio han merecido muy poca atención. La traducción de este artículo al español obliga a pensar sobre la problemática socio-económica y de salud que enfrentan los grupos de la población de edad avanzada.

La sección *coyuntura* contiene una comunicación del grupo CIDAHL, constituido con la finalidad de apoyar la organización de las mujeres de las clases populares a través de una serie de actividades encaminadas a la búsqueda de alternativas ante problemas diversos, entre ellos la salud.

En *noticias* aparece de nuevo una invitación al IV Congreso Latinoamericana-

no y V Congreso Mundial de Medicina Social, sobre el tema “Estado, Trabajo y Condiciones de Salud”, a celebrarse en Colombia en el mes de agosto próximo.

Se informa también sobre el Programa de Seminarios y Talleres que ofrece la Maestría en Medicina Social durante el presente año

En la sección *Reseñas* se presenta el libro *El trabajo es peligroso para la salud*, recientemente publicado. El propósito principal de este texto es difundir una serie de conocimientos que durante mucho tiempo han sido inaccesibles tanto para los trabajadores como para los profesionales interesados en salud laboral.